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汽汽车车文文明明
还还在在路路上上
一小时内路口17车实线变道

本报记者 张泰来

前方车辆变道加塞
可能影响两三公里

开车的市民都熟知这样
的情景，本来能顺顺当当通
过路口，可旁边车道上一辆
辆车硬是变道加塞，不经意
间国骂就出来了。

21日上午8点14分到9点
14分，齐鲁晚报记者在省城
经十路与舜耕路路口蹲点，
一个小时时间，东向西方向
有17辆车实线变道加塞。

在距离实线200米的路
段，车辆变道成了家常便饭，
一个小时有112辆车变道，平
均每个信号灯周期有七八辆
车变道。这些车辆虽然是在
虚线范围内变道，不属于违
法行为，但其对通行率的影
响同样不容小觑。前方车辆
一旦变道，后方十余辆车减
速，通行速度骤然降低，有时
还会诱发后方车辆向一旁车
道变道躲避，其后方多辆车
减速。

“前方车辆变道加塞，后
方车辆刹车减速，恰似多米
诺骨牌一样依次传递。”济南
高速交警支队高架路大队大
队长凌美煌介绍，这种传递
在车速较快的高架路上影响
更大，甚至可能影响后面两
三公里远的车。此外，恶意加
塞也加大了剐蹭、追尾等轻
微事故发生的几率。

历下交警公布的二季
度电警抓拍数据显示，包括
恶意变道在内的乱道行驶
占 到 违 法 抓 拍 总 数 的
38 . 41%，是辖区抓拍数量最
多的违法行为。

历下交警大队信息技术
中队的赵恒敏介绍，警方对
路权的划分以及交通标线的
确定都是以科学的调研数据
为依据，一旦有车辆恶意加
塞，破坏了共有的规则，必然
会降低通行率。这就好像是
装在细口瓶里的气球，如果
大家按照次序通过，则畅行
无阻，若一窝蜂地往瓶口拥，
到头来只能是“一动不动”。

一起剐蹭事故
整个路段堵了半小时

实线变道惹人嫌，发生
一点事故，堵在路上就是不
挪车，则让人忍无可忍。

8日下午4点左右，还没
到交通晚高峰，将军路零点
立交南口南向北方向意外出
现了压车。历城交警大队大
桥中队中队长王瑞明闻讯赶
来，“一辆罐车跟一辆轿车发
生了剐蹭事故，轿车后保险

杠和右后车门轻微损伤。”这
本是一起小事故，双方拍照
取证，互相查看证件留下联
系方式后完全可以撤离现
场，如果实在不放心也可拨
打122报警备案留存。

可是，由于轿车司机是
外地人，对事故快处政策不
了解，坚决不肯撤离现场，双
方在路面上僵持起来。民警
到场后对轿车司机予以批评
并罚款200元，在拍摄现场照
片取证后将事故车辆拖离现
场。此时，距事发已经过去了
半个小时。

“整个城市的道路交通
是一个系统，一个地方出现
事故，影响到的并非只是局
部，还会对其他路段造成交
通压力。”槐荫交警大队副大
队长张晓琳说。

据了解，在市区发生的交
通事故中，八成以上适用快处
政策，该政策实施两年多来，
快处率一直保持在99%左右。
在今年的一季度，全市“规定
区域、规定时段”快速处理轻
微道路交通事故9575起。

原山东省交通科学研
究所研究员、现任浙江省交
通科学研究院副总工程师
许云飞认为，轻微事故的快
处快赔对于缓解交通拥堵
的作用是巨大的，只不过其
影响被飞速增长的机动车
保有量掩盖。

不过，省城至今仍有1%
的车主在发生轻微事故后不
走快处程序，在一季度就有
97起，平均每天一起。

闯绿灯
让路口屡屡“插盘”

闯红灯人所共知，而按照
道路交通安全法的规定，在遇
到路口拥堵时，即便绿灯亮起
也不得驶入路口。该项违法行
为知道的车主不多，对加剧拥
堵的影响不容小觑。在交通高
峰期间，只要两个信号灯的时
间，就能让路口堵成一锅粥，
俗称“插盘”。

道路交通安全法实施条
例第五十三条规定：机动车
遇有前方交叉路口交通阻塞
时，应当依次停在路口以外
等候，不得进入路口。山东省
的相关法规，更是明确要罚
款100元扣2分。

历下交警大队交通科科
长李志超介绍，该规定依据
的是路口清空原则，即保证
信号灯允许车辆通行时路口
前方是畅通的，最大保证通
行效率。

在现实中，闯绿灯违法
知晓率低，很少有驾驶员认
为这是违法。如果没有交警
的拦阻，四个路口车辆均闯

绿灯，在交通流量大时，路口
很快就会被车辆占据，“插
盘”堵成一锅粥。这也是虽然
有信号灯，一线交警还要在
交通早晚高峰时在路口执勤
的重要原因。

虽说罚有依据，但却因
闯绿灯违法的知晓率低、处
罚难度大等，对于闯绿灯的
处罚并没形成常态化，对于
该项违法行为的处罚依旧多
以教育为主。不过，在今年4
月份，深圳首次在市区一路
口设置了专门抓拍闯绿灯违
法的监控设备，经过几个月
的运行，日均抓拍闯绿灯违
法八起，已经定于9月1日正
式启用。

交警查处要长效
才会形成震慑效果

开车打手机、行人横穿
马路、非机动车闯红灯……
交通违法行为比比皆是，但
因为警力有限、电警抓拍覆
盖不全、处罚难、取证难等，
很难做到违法必究，这也在
客观上让部分驾驶员存有侥
幸心理。

山东大学交通规划设计
研究中心主任张汝华认为，
不能指望通过治理交通违法
来根治拥堵，但交通违法的
确在加剧着拥堵的程度。目
前，济南市的拥堵和不文明
出行形成了恶性循环，日益
严重的拥堵客观上会刺激不
文明出行的行为，不文明行
为反过来又在加剧着拥堵。

张汝华认为，交通违法之
所以泛滥，大的背景是我国跑
步进入汽车社会，而汽车文明
并没有随之而来，民众的文明
出行意识和守法意识还有待
加强。同时，从客观上说，一些
道路公共设施的设置、信号灯
的配时等还不够人性化，比如
红灯等候时间过长、过街路口
相距太远，这些都会在客观上
刺激闯红灯、横穿马路等交通
违法行为。

山东交通学院教授蔡志
理曾表示，治理交通陋习，首
先要加强对交通参与者文明
出行以及交通安全意识的宣
传，政府部门、社区、媒体等
各个方面都负有责任，然后
才能把这种意识转化为文明
出行的切实行动。

“交警对交通违法的整
治不能是运动式的，要形成
长效查处，这样才能对交通
参与者形成震慑效果。”张汝
华说，与此同时，管理部门还
应当在路权分配、信号灯配
时、公共设施配建等方面做
好工作，让其更精细化、人性
化，创造市民遵章守法出行
的大环境。

“雪崩时，没有一片雪花觉得自己有责任。”堵在路上，每一位
都觉得自己是受害者。开车的指责非机动车和其他车辆不守规矩，
行人指责汽车霸道不让行，骑自行车和电动车的指责机动车占道。
不过，大家有没有认真地思考过，自己在出行中有没有遵守交通法
规、文明出行？

执执法法不不打打折折扣扣，，车车主主才才能能长长记记性性

当一个国家或地区每百户
家庭汽车保有量达到20辆时，
通常被看作进入汽车社会。目
前，济南市机动车保有量超过
了170万辆，按照济南市700万常
住人口、每户四人计算，基本达
到户户有车。可以说，济南已经
深度进入汽车社会。

我们跑步进入了汽车社
会，汽车文明却姗姗来迟，加
塞、不礼让行人、乱变道……

个中原因不难理解。汽车产生
于欧美国家，城市化在汽车社
会来临之前就已基本完成，而
在我国，舶来了汽车，却没舶
来汽车文明。尤为重要的是，
城市化尚未完成，汽车已经进
入千家万户。城市缺乏科学规
划，道路建设滞后，路权之争
往往会让人陷入“路怒症”，不
文明行为也就跟着来了。

物质与技术的事情尚好解
决，交通文明的建立绝非一朝
一夕之功，但在目前有限的条
件下，也不是没有办法。

技术性手段无法全覆盖，
交警人力有限，车主存有侥幸

心理，而且侥幸是大概率事件。
违法不受罚是大概率事件而且
于己有利，自然不少车主就会
选择“冒险”。违法必究，执法必
严，法律才有震慑力，才能引导
车主文明驾驶。譬如德国，就是
严罚，司机争执过程中，如果用
言辞和手势辱骂他人，就属于
侮辱他人的犯罪行为。

法律就像河堤，车主就像
流水。河堤决定了流水的方
向，开了口子，流水就会涌向
溃堤之处。只有让车主无漏洞
可钻，才能顺着法律铸就的堤
岸涌向未来的汽车文明。

（李师胜）

在经十路舜耕路路口，有两辆车正在加塞。 本报记者 左庆 摄

■治堵策


	A07-PDF 版面

